

DOSSIER DE PRESSE

1^{ère}
ÉDITION

JOURNÉE NATIONALE CONTRE LES CANCERS DES SENIORS

9 oct.
2025
Partout
en France



Senior, et alors !

Il n'y a pas d'âge pour se faire soigner d'un cancer.



SoFOG

SOCIÉTÉ FRANCOPHONE
D'ONCO-GÉRIATRIE



Un nouvel élan pour la prise en charge des cancers du sujet âgé

Ou briser les idées reçues et placer nos aînés au cœur des préoccupations

La Société Française d'Onco-Gériatrie (SOFOG) est née d'une conviction forte : **il faut changer le regard sur le cancer des patients âgés et bousculer les idées reçues.** Trop souvent encore, leurs symptômes sont banalisés et leur diagnostic posé à un stade avancé, limitant les chances d'accès à des traitements curatifs. Depuis sa création, notre société œuvre pour promouvoir l'onco-gériatrie, sensibiliser les soignants et défendre l'équité d'accès au diagnostic et aux soins pour toutes et tous.

Aujourd'hui, nous franchissons une étape majeure avec la création de la **Journée nationale contre les cancers des séniors**. Cet événement inédit vise à sensibiliser les professionnels, les institutions, mais aussi le grand public, aux enjeux immenses que représentent les cancers des personnes âgées dans une société en plein vieillissement.

Cette journée s'inscrit dans la continuité d'un engagement collectif : la SOFOG a joué un rôle majeur dans l'émergence de l'onco-gériatrie en France, notamment à travers le développement du G8, du G-CODE, de l'ouvrage de référence Vieillesse et cancer, et la création du GEPOG (Groupe d'Échanges Pratiques en Onco-Gériatrie). Avec le nouveau bureau, nous poursuivrons cette dynamique à travers trois axes prioritaires :

Avec le nouveau bureau, nous poursuivrons cette dynamique à travers trois axes prioritaires :

1. **Soutenir les jeunes chercheurs** pour développer des études, publier dans les revues internationales et nourrir la discipline grâce à l'appui des commissions pédagogique, scientifique et jeune.
2. **Promouvoir nos actions et formations dans l'espace francophone**, notamment dans les DOM-TOM où les défis de prise en charge de la population âgée sont particulièrement criants.
3. **Convaincre la recherche institutionnelle et pharmaceutique** d'intégrer systématiquement le G8 et le G-CODE dans les études avancées, pour que les patients de 75 ans et plus soient enfin mieux représentés.

Les chiffres sont éloquentes : plus de **50 % des cancers colorectaux**, près d'un tiers des **cancers du sein** et plus de **70 % des cancers de la prostate** surviennent après 70 ans (source : INCa / Tribune Figaro Santé, 2024). Pourtant, les cancers des personnes âgées sont encore trop souvent diagnostiqués à un stade avancé, du fait d'un retard diagnostique. Cette réalité limite la possibilité de proposer des traitements à visée curative, alors même que les options thérapeutiques en cancérologie se sont considérablement élargies ces dernières années.

C'est pour briser ces idées reçues et placer nos aînés au cœur des préoccupations que nous lançons la Journée nationale contre les cancers des séniors. Fort à faire, certes... mais quel beau programme pour les années à venir !

Elisabeth Carola, Présidente de la SOFOG



SoFOG

SOCIÉTÉ FRANCOPHONE
D'ONCO-GÉRIATRIE

Agir au service des patients et des professionnels

La SOFOG s'impose comme l'acteur de référence en onco-gériatrie en France. Ses missions sont claires :

- 1 Promouvoir** la reconnaissance de l'onco-gériatrie et la prise en compte des spécificités liées à l'âge dans la lutte contre le cancer.
- 2 Œuvrer** pour une meilleure organisation des parcours de soins, plus adaptés, personnalisés et équitables.
- 3 Représenter** la communauté médicale et paramédicale auprès des institutions nationales et internationales.
- 4 Animer la coordination et créer du lien avec les UCOGs** (Unités de Coordination en Onco-Gériatrie), véritables relais territoriaux permettant d'harmoniser les pratiques, de mutualiser les expertises et d'accompagner les établissements de santé.

Les UCOG, relais essentiels sur le territoire

- **Quel est le rôle concret des UCOG dans le quotidien des patients et des équipes soignantes ?**

Les UCOG ont été créées et sont soutenues par l'Institut National du Cancer (INCa), qui joue un rôle moteur dans leur financement, leur structuration et leur évaluation. Elles constituent ainsi un maillage territorial unique et indispensable pour garantir une équité d'accès aux soins.

Les UCOG sont des maillons indispensables : elles favorisent l'accès aux évaluations gériatriques, accompagnent les équipes hospitalières et libérales, et facilitent le lien entre les structures de soins. Leur rôle est de rendre la prise en charge plus équitable et homogène partout en France en favorisant également la recherche, la formation et l'information.

- **Comment ces unités permettent-elles une équité d'accès aux soins ?**

Chaque UCOG adapte son action aux besoins locaux : formation des soignants, diffusion de protocoles, accompagnement des parcours complexes. Leur présence permet de rapprocher les expertises des patients et de leurs familles.

- **Quels sont les défis actuels et à venir ?**

Il s'agit d'assurer la pérennité des UCOG, de renforcer leurs moyens et de mieux favoriser la coordination avec les réseaux régionaux de cancérologie et l'ensemble de acteurs autour des patients. Leur action est essentielle pour préparer l'avenir face au vieillissement de la population et l'augmentation attendue de la survenue de cancer dans cette population.

Former, outiller, fédérer : les missions au cœur de la SOFOG

- **Pourquoi la formation est-elle un axe majeur ?**

Parce que les spécificités de l'onco-gériatrie restent encore trop peu enseignées. Les professionnels doivent être sensibilisés aux **signes d'alerte atypiques** chez les personnes âgées : constipation inhabituelle, troubles urinaires, perte de poids inexplicquée, fatigue inhabituelle... Trop souvent, ces signaux sont banalisés en raison de l'âge et des autres problèmes de santé souvent présents à cet âge, retardant ainsi le diagnostic.

- **Quels sont les outils mis en place par la SOFOG ?**

Nous organisons chaque année un congrès scientifique, développons des modules de formation continue et mettons à disposition des guides pratiques. Nous encourageons aussi le travail en binôme oncologue-géronte, recommandé par l'INCa, afin de mieux intégrer la complexité de cette population dans les soins.

- **Quelles perspectives pour les prochaines années ?**

Renforcer la formation interdisciplinaire, développer de nouveaux outils pédagogiques et favoriser la diffusion des savoirs à l'international.



Rabia Boulahssass,
Vice - Présidente
de la SoFOG



Philippe Caillet,
Secrétaire général
de la SoFOG

Créer du lien, renforcer la visibilité et soutenir la recherche



Claire Falandry,
Chargée des relations
de la SoFOG

- **Quel est votre rôle au sein de la SOFOG ?**

Mon rôle est de développer et d'entretenir les relations de la société avec ses partenaires institutionnels, scientifiques et associatifs. Je veille à faire connaître nos actions et à faciliter la circulation de l'information entre les différents acteurs de l'onco-gériatrie.

- **Pourquoi est-il essentiel de renforcer la communication autour des cancers du sujet âgé ?**

Parce que ces cancers sont encore trop invisibles. Les patients âgés souffrent d'un double déficit : une exclusion des programmes de dépistage au-delà de 74 ans et une représentation insuffisante dans la recherche clinique (INCa, 2024). Pourtant, ils représentent plus de la moitié des nouveaux cas de cancers diagnostiqués chaque année en France. La communication permet de briser les idées reçues et de mettre en lumière les besoins spécifiques de cette population.

- **Quels sont les axes prioritaires de la SOFOG en matière de relations et de rayonnement ?**

Renforcer notre visibilité auprès des professionnels de santé, des décideurs et du grand public. Développer des partenariats pour soutenir la recherche et le dépistage adapté. Et surtout, porter la voix des patients et de leurs proches pour rappeler que **l'on peut guérir d'un cancer à tout âge**, à condition d'être diagnostiqué et pris en charge à temps.



DES OUTILS SPÉCIFIQUES POUR MIEUX ÉVALUER ET MIEUX CONNAÎTRE

- **Le G8** : outil de dépistage gériatrique simple et rapide, recommandé par l'INCa pour repérer les patients âgés nécessitant une évaluation approfondie.
- **Le G-CODE** : outil créé spécifiquement en onco-gériatrie pour permettre de collecter des données dans les essais dédiés aux patients âgés atteints de cancer, ou dans des cohortes de vie réelle ; Il contribue à combler le déficit d'informations dans la recherche et soutient l'élaboration de recommandations adaptées.

Ces deux outils sont aujourd'hui des **pilliers de l'onco-gériatrie** en France, en pratique clinique comme en recherche.

Au-delà de ces outils, l'intergroupe de recherche DIALOG, soutenu par la fédération UNICANCER et la SOFOG, anime et développe des actions spécifiques en recherche clinique, pour les patients âgés atteints de cancer aux niveaux national et international. En son sein, le groupe GERICO aide à la mise en place d'essais cliniques spécifiques dédiés à cette population.

Ces acteurs structurent la recherche en France et contribuent à une meilleure représentativité des sujets âgés dans les essais cliniques.

« Coordination et vigilance » : deux clés pour mieux soigner



Nicolas Bertrand,
oncologue médical et
trésorier de la SoFOG

- **Pourquoi la coordination onco-gériatrie est-elle essentielle ?**

La complexité des patients âgés atteints de cancer exige une approche pluridisciplinaire. La coordination entre oncologues, gériatres, infirmiers, diététiciens et aidants est primordiale. Sans cette articulation, le risque est de sous-traiter ou de sur-traiter les patients. La coordination permet d'adapter les parcours, de sécuriser les traitements et d'améliorer la qualité de vie.

- **Quels sont les signes d'alerte à ne pas banaliser ?**

Chez les personnes âgées, les symptômes sont souvent atypiques : une **fatigue inhabituelle**, une **perte de poids inexplicquée**, des **troubles digestifs ou urinaires** qui persistent. Trop souvent, ces signes sont attribués à "l'âge". C'est une erreur : ils peuvent être le révélateur d'un cancer trop souvent diagnostiqué à un stade avancé. Il faut sensibiliser les acteurs de premier recours, notamment les médecins généralistes et les infirmiers libéraux, ainsi que les patients eux-mêmes et leurs aidants à rester vigilants.

- **Quel message à retenir pour la Journée nationale ?**

Qu'on peut guérir d'un cancer à tout âge, mais seulement si l'on identifie et prend en charge précocement la maladie. Cette Journée doit servir à **changer le regard**, à briser les tabous et à rappeler que les personnes âgées méritent autant d'attention et d'innovation que les plus jeunes.

**Senior,
et alors !**

**Il n'y a pas d'âge
pour se faire soigner d'un cancer.**

Une première édition ambitieuse et fédératrice



Le point d'orgue : une conférence nationale au Sénat

La première Journée nationale des cancers du sujet âgé aura pour moment fort une **grande conférence nationale organisée au Sénat, le 9 octobre 2025, de 13h à 17h.**

Cet événement réunira **experts médicaux, institutions, associations, patients et aidants** pour échanger autour des enjeux majeurs :

- **Cancer & vieillissement** : mieux comprendre les spécificités de cette population.
- **Diagnostic précoce** : identifier les signaux faibles et ne plus banaliser les symptômes atypiques.
- **Accès à l'innovation** : garantir que les avancées thérapeutiques bénéficient aussi aux plus âgés.
- **Confiance et relation soignant-soigné** : replacer le patient âgé au cœur du parcours de soins.

> Découvrez le programme complet sur www.sofog.org

Une mobilisation partout en France

Au-delà de la conférence nationale, la Journée sera **relayée sur tout le territoire** grâce à des **initiatives locales** portées par les **UCOG** et de nombreuses **associations partenaires**.

Ces actions de proximité permettront de :

- sensibiliser directement les patients, aidants et familles,
- informer sur les signes d'alerte et l'importance du diagnostic précoce,
- créer des espaces de dialogue entre soignants, chercheurs et citoyens.

édition 2025

Une cartographie interactive des initiatives



Pour rendre visible et valoriser cette mobilisation nationale, une **cartographie en ligne des initiatives régionales** a été mise en place par la SOFOG.

- Elle recense les actions portées par les UCOG et les associations.
- Elle permet aux professionnels, aux patients et aux familles d'identifier rapidement les événements organisés près de chez eux.
- Elle constitue aussi un outil de remontée d'information pour suivre en temps réel la dynamique de la Journée.

> Disponible sur : www.sofog.org/journee-cancers-sujet-age

La Journée nationale bénéficie du soutien de partenaires institutionnels et scientifiques de FHF, InCa, UNICANCER, SFGG, AFSOS

1^{ère}
ÉDITION

JOURNÉE NATIONALE CONTRE LES CANCERS DES SENIORS

- **Jeudi 9 octobre 2025**
- **Événement national :**
Sénat, Paris (13h-17h)
- **Mobilisation :** initiatives locales partout en France via les UCOG
- **Cartographie :** initiatives régionales consultables en ligne
- Programme et informations : www.sofog.org

CONTACT PRESSE

SOFOG – Société Française d'Onco-Gériatrie
www.sofog.org
Contact presse : Sonia BOUSBIAT DUPONT
Sonia.bousbiat@comm-sante.com